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每月一次“油茶之约”

我是广西壮族自治区贵港市平南县人。旅居
美国后，我对家乡的油茶一直念念不忘。当得知
不少桂籍侨胞朋友也有同样的感受后，我萌生了
一个想法：何不把家乡油茶推广到纽约来？

“油茶之约”就这样开始了：每个月最后一
个周末的中午，我们会齐聚法拉盛一家餐厅，举
办“一杯油茶敬亲人”活动。活动内容包括烹制
壮乡油茶，品尝广西螺蛳粉、桂林米粉等家乡美
食，还会一起唱山歌。

渐渐地，“一杯油茶敬亲人”活动吸引了更
多非桂籍侨胞的参与，还有不少外国朋友慕名而
来，参加人员从最初的十多人一度增加至两三百
人。最热闹的时候，整个餐厅都喝上了油茶。闻
着醉人的油茶香，我仿佛回到了故乡。每逢中国
的重大节日，如中秋节、国庆节，我们的活动还
会搬到室外举办。

在2020年2月末的聚会上，除了品油茶、唱
山歌这些传统项目外，一位侨胞朋友还满怀激情
地朗诵了诗歌——《天佑中华，中国必胜》，为
中国抗疫加油，道出了海外华侨华人的心声。那
段时间，我们一直努力向武汉筹运防疫物资，大
家的凝聚力和向心力进一步增强。

受疫情影响，“一杯油茶敬亲人”活动曾一
度中断。今年9月19日，久违的广西山歌又一次
响起。在纽约布鲁克林区政府广场上，我们美国
广西侨胞联合总会参与主办的“庆中秋迎国庆暨
中国日”活动正式启动。

“能吃到一口家乡的月饼，喝到一杯带有风雨
桥味道的油茶，心都融化了。”不少乡亲已两年多
没能回国探亲，听到他们的感慨，我心里暖暖的。

壮乡文化“圈粉”纽约

尤其值得一提的是，无论是每月的固定聚会，
还是在户外举办文化活动，我们喝到的油茶都是

用寄自广西的苦丁茶制作的，保证原汁原味。
在今年 9月的“中国日”活动上，桂籍侨胞

们热情地向围观人群介绍油茶文化：“一杯苦，
二杯呷，三杯四杯好油茶”。住在附近的美国居
民詹姆斯一连喝了4杯油茶后赞不绝口：“明明是
4 杯一样的茶，为什么能喝出 4 种不同的味道，
太不可思议了！”活动中，侨胞们身着艳丽的民
族服饰，吸引了当地民众的目光，他们饶有兴致
地询问衣服上的刺绣和花纹，并纷纷合影留念。

越是民族的，越是世界的。看到我们广西的
美食、服饰和山歌如此受欢迎，我非常自豪。这
样的文化活动不仅能把旅美广西乡亲凝聚在一
起，还能向当地民众宣传广西的民俗风情，展现
中国人民勤劳淳朴、热情好客的为人和待客之
道，对讲好广西故事、中国故事意义重大。

让中华传统文化闪耀纽约，是广大旅美侨胞
一直努力在做的事情。2019 年 10 月，在中华人
民共和国成立70周年之际，来自美国东部地区的
桂籍侨胞欢聚纽约曼哈顿时代广场，通过“快闪”
歌舞等形式，送上对祖（籍）国的祝福。当时，我穿
着壮族服装，举着五星红旗，在广场上和侨胞朋友
们共同起舞。那热烈的氛围令人至今难忘。

近日，美东侨界“喜迎北京冬奥会暨庆祝中国
日花灯大游行”活动在纽约举行。美国广西侨胞联
合总会众多乡亲加入其中，高亢嘹亮的广西山歌
再次飘荡在纽约上空。

助力家乡发展建设

喝着油茶，吃着美食，大家谈论最多的，是广
西日新月异的发展变化和最新的招商引资信息。

过去，在我的印象里，家乡是一个经济相对落
后、文化相对封闭的地方。最近几年，随着西部陆
海新通道的构建，广西的区位优势进一步凸显。同
时，广西作为面向东盟的开放门户，正加快发展开
放型经济，融入“一带一路”建设中。对海外华侨华
人来说，广西无疑是一片新的投资热土。

绿水青山就是金山银山，我对这句话深有体
会。广西处处是绿水青山，我们要保护好它，而

不能盲目地进行开发。现在，广西的文旅、大健
康、医疗科技等新兴产业发展很快。我回乡创办
了企业，主营业务集中在文旅和大健康产业，希
望为家乡的发展尽一份力。

作为美国广西侨胞联合总会会长、美中东盟
总商会会长，我积极宣传广西的招商引资政策，
在南宁、柳州和贵港等地举办大型招商活动，为
海内外企业搭建起沟通合作的平台。

身处海外，家乡一直牵动着我的心。除侨团
工作外，我还兼任广西华侨爱心基金会理事长。
为助力广西脱贫攻坚和乡村振兴，我们多次组织
捐赠活动。今年4月，我代表广西华侨爱心基金
会捐赠了价值 1000万元人民币的医疗器材，支持
村级卫生室等公共服务设施提质升级建设。最近，
我们正在策划举办另一场爱心捐赠，资金主要用
于支持广西偏远地区乡村教师的生活和工作。

壮美广西，给了我多彩文化的滋养，也给了
我发展事业的机遇。祝福家乡的明天更美好！

“无论在外多少年，家乡始终是我
根之所系。我希望尽我所能，发展家乡
医疗事业，帮助更多患者延长生命。”美
国磐安同乡联络站负责人、美国放射学
学院院士孔凤鸣教授说。

孔凤鸣教授是浙江省金华市磐安县
大盘镇礼济村人，在外30多年，一直记挂
家乡的发展。多次回磐安举办学术讲座，
与广大学子、医护人员分享临床实践经验
和关于癌症诊断与治疗的前沿知识，为中
药材产业发展国际化把脉问诊，寻求开辟
磐安中药材深加工走向国际市场通道。

2019 年底，孔凤鸣教授捐资 100 万
元，以父亲孔德求的名义在磐安设立孔德
求卫生青年人才奖励基金，引导磐安籍优
秀高中生就读医学院校，招引更多高层次
卫生青年人才入职磐安，激励他们专研医
学、精湛技术。在其引导下，越来越多优秀
的年轻人选择磐安、服务磐安，为磐安百
姓带去更优质的医疗健康服务。

为进一步深化与华侨华人合作，加
强海外高层次人才引进，磐安县建立

“两进两回”机制，落实用地指标、社会
保障等政策，进一步畅通人才、科技、

资金等回乡通道。越
来越多华侨华人将目
光投回家乡，通过捐
款、捐物、投资、认
建、认领、承包等行
动，共同参与磐安建
设，在科技、经济、
文化、卫生和人才培
养等领域凝聚起强大
力量。

“85 后”海外博
士徐健对家乡的发展
充满信心，在澳大利
亚多年的他时刻关注
着 家 乡 变 化 。 2019
年，他组建了人才团

队到磐安成立圣希澳医学科技有限公
司，推动磐安生命科学项目的发展。在
磐安县人才办支持下，项目的地质勘
探、用地征迁、企业用电等事项得到快
速解决。自运作以来，各研发项目稳定
推进，预计今年销售额将达2000万元。

“小城生活很方便，这里连空气都是
甜的，守着满眼绿，手捧‘聚宝盆’，磐
安定将是你们实现梦想的金土地。”上半
年，徐健博士和磐安县委组织部共赴清
华大学和北京大学，以亲身经历吸引专
业人才加入磐安康养旅居产业发展队伍
中，并和 2 名清华大学博士后达成合作
协议意向。

为了让华侨华人安心发展，磐安县
打造“线上+线下”服务平台，形成常
态化为侨服务工作机制，以侨胞需求为
导向，对华侨华人关心的出入境、医疗、教
育、投资等涉侨事务重点难点问题提供多
对一的解决方案和一站式的服务体验。

“现在，家乡越来越重视华侨华人的
发展。”爱尔兰华人科学家、爱尔兰中国
教授学者协会副会长沈三兵表示。华侨
华人们也时刻记挂着家乡的变化，只要
有机会，都愿意各展所长，用拳拳赤子
心回报殷殷桑梓情。

左图：孔凤鸣 （左） 在磐安县人民
医院现场诊疗。 磐安县委组织部供图
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庆祝中国共产党成立100周年

侨胞说·祖国在我心百年百年航程航程 有有““侨侨””精精彩彩

1946年6月，蒋介石自恃美国
援助和军队强大，悍然发动全面内
战。对于何时能够取得解放战争的
胜利，毛泽东在1948年3月预计需
要五年左右 （1946年7月算起）。

1948年夏天，在南洋从事宣传
工作多年的胡愈之经香港秘密乘船
到达大连，经过对国内局势的认真
分析和思考，他对中共大连负责人
李一氓说：“夺取全国胜利，我想用
不了毛泽东同志说的五年。”“除了

军事形势之外，还有一个人心向背
问题。国民党不仅军事崩溃了，经济
也崩溃，因而人心也崩溃了。如今国
统区无论哪个阶层，都希望解放军
胜利，希望蒋介石垮台。老百姓已经
等不及了。”李一氓深为赞同，认
为这一见解对中共中央决策具有参
考作用。接到报告的大连旅大区党
委研究决定，专门组织一次交通护
送，把胡愈之转送到西柏坡。1948年
11月14日，毛泽东在他撰写的新华
社社论《中国军事形势的重大变化》
中就表示：“现在看来，只需从现时
起，再有一年左右的时间，就可能将
国民党反动政府从根本上打倒了。”

此后，李一氓在 《高明的预
见》回忆文章中记述了此事，提出

“显然毛泽东吸收了胡愈之的意
见，又根据自己掌握的双方的态
势，作了更准确的分析，把胜利时
间 缩 短 了 一 年 ”。 李 一 氓 认 为 ，
1948 年对于革命进程的准确判断，
是胡愈之平生最大的贡献。
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浙江磐安

海外侨胞倾力报效桑梓
陈华倩

“唱山歌哎，这边唱来那边和……”
“壮家敬酒要唱歌，山歌声声伴酒

喝……”
在接受本报记者电话采访时，旅

居美国十余年的韦家伟即兴唱起了两
首壮族山歌——《山歌好比春江水》、
《壮家敬酒歌》。动人的歌声里，尽是
他对家乡广西的殷殷眷恋和深情。

作为美国广西侨胞联合总会会长，
韦家伟在纽约多次举办、参与广西相关
文化活动，让广西油茶和壮族山歌得到
更多华侨华人和外国友人的喜爱。

以下是他的自述。

今年 4月，韦家伟（左）代表广西华侨爱心基
金会，向家乡捐赠价值 1000 万元的医疗器材。

（来源：广西壮族自治区统战部官网）

近日，美国纽约，美国广西侨胞联合总会的桂籍侨胞身着民族服饰，参加支持北京2022年冬奥
会的活动。 受访者供图
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在 1955 年 4 月的万隆会议上，
周恩来总理的精彩发言打动世界，
载入史册，而当时的现场英语翻
译、年轻的浦寿昌功不可没。

浦寿昌生于 1922 年，江苏无
锡人。1941年赴美国读书，成绩优
异，获得美国密歇根大学学士，美
国哈佛大学硕士及博士学位。1944
年5月加入美国共产党，1945年转
入中国共产党，新中国成立后回到
祖国。万隆会议前，他曾作为中国
志愿军谈判代表团成员参加板门店

朝鲜停战谈判；1954年任周恩来总
理办公室秘书，参加关于朝鲜和越
南问题的日内瓦会议。

万隆会议上，浦寿昌精心准备
材料，悉心领会周恩来总理的意
图。周恩来的话语没有慷慨激昂，
更没有一些人想象的电闪雷鸣，他
谦恭有礼、心平气和的语调，加以
浦寿昌纯正、柔和、清晰、准确的
现场英语翻译，为发言增色不少，
让不同语言的人都能感受到新中国
的温和、诚恳。

浦寿昌——

精准翻译为新中国形象添彩
蒋莉苹
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侨 乡 新 貌

近日，在白鹤滩—江苏±
800 千伏特高压直流输电线路
工程江苏段，江苏省送变电有
限公司施工人员正在百米高空
横跨S39江宜高速架设导线。

白鹤滩—江苏±800 千伏
特高压直流工程是中国实施

“西电东送”战略的重点工
程，起于四川省凉山州布拖换
流站，终于江苏省苏州市虞城
换流站。

史 俊摄 （人民图片）


